

# «En Igualdad, cuando no se avanza es fácil retroceder»

**Begoña Fernández Alcalde** Extécnica de Igualdad

La feminista, ermuarra de adopción, repasa su labor de 33 años en un pueblo pionero en esta materia

## AINHOA LASUEN

ERMUA. Ermua ha sido pionera en diferentes aspectos relacionados con la igualdad de hombres y mujeres: en el ámbito institucional más cercano, en la puesta en marcha del Servicio de Atención a la Mujer y el piso refugio, la primera técnica de Igualdad municipal, el primer Consejo de la Mujer, el primer Plan municipal de Igualdad y la primera Casa de la Mujer de Euskadi. Todos estos hitos, que se han venido implementando en Ermua desde hace más de 30 años, se han dado bajo la atenta mirada y la labor de la técnica de Igualdad, Begoña Fernández, que hace pocos meses se jubiló y dejó su trabajo en la administración ermuarra.

**-Usted comenzó en 1989 a trabajar en el Ayuntamiento de Ermua. ¿Cómo empezó el Servicio de Atención a la Mujer y cómo se hizo cargo de él?**

-En Ermua hubo una candidatura feminista de mujeres, en 1987, que exigió la intervención de las instituciones, y por ello el Ayuntamiento creó una oficina de atención a mujeres. Se contrató primero una psicóloga, que dejó su puesto. Se hizo un examen, aprobé y me contrataron. Yo atendía a las mujeres y gestionaba el piso refugio. Muchas habían vivido situaciones de violencia machista.



Fernández posa frente a la que ha sido su Casa durante muchos años. A.L.

**-Ya había nacido Emakunde, pero estaba todo por hacer. ¿Su labor fue muy complicada?**

-La Diputación Foral tenía fondos para empezar a desarrollar programas asistenciales. En Ermua pensábamos que las instituciones debían trabajar junto con las mujeres feministas, desde esa mirada y sensibilidad. Además de atender las necesidades de las mujeres, había que trasladar el mensaje de que la violencia se genera por la desigualdad, e intervenir contra las situaciones de discriminación estructural. Había trabajo por hacer, tanto hacia dentro del propio Ayuntamiento como hacia fuera. Es un trabajo complejo, porque tienes que generar cambios profundos,

incluso en la forma de trabajar, pero era ideal para mí, que tenía muchas ganas, llámale vocación. El movimiento feminista, y especialmente Mariarro, porque sin ella todo hubiera sido diferente, fueron un apoyo fundamental.

**-La creación del Consejo fue otro bastión.**

-Aunque era consultivo, lo interesante es que nos juntábamos mujeres muy diversas. Algunas no habían oído hablar nunca de estos temas. Nos motivaba compartir ideas y construir un pueblo más igualitario. Sin Consejo todo hubiera sido más vertical, menos participativo, porque no es lo mismo construir algo que atañe a las mujeres sin contar con ellas. Hay que valorar mucho su

esfuerzo, ya que acudían de manera voluntaria. Muchos pueblos nos pidieron orientación para montar sus propios Consejos. Hoy en día, sin embargo, el Consejo de Igualdad de Ermua está en un momento muy crítico. Ha habido determinados cambios en el Ayuntamiento y se han ido frenando los tres factores que al principio dinamizaron mucho este proyecto, en un sentido horizontal: la participación activa de las mujeres, el propio trabajo técnico y la confianza política para funcionar con el apoyo de las mujeres. Ahora es todo mucho más vertical. Creo que toca hacer una revisión crítica objetiva de todo ello. En nuestro trabajo hace falta contar con cuatro 'p's: programas, personas, presupuesto y participación. Si falla alguna 'p', las cosas se paran.

**-Hace falta un impulso continuo.**

-El machismo no se termina en 30 años. Treinta años no es nada. Cuando no se avanza es fácil retroceder. Nosotras hace 30 años que abordábamos el tema del juego y juguete no sexista, pero hoy en día sigue siendo preocupante, como la polémica de las sociedades gastronómicas que no dejan entrar a mujeres... Hay temas que no solo deben abordarse en los municipios, sino desde estamentos superiores y desde la raíz.

**-¿Por qué es importante una Casa de la Mujer?**

-Es nuestra 'habitación propia', como decía Virginia Woolf, un lugar al que las mujeres pueden ir a demandar recursos, a crecer y empoderarse juntas. También lo es para los hombres que apoyan la igualdad, que es cosa de todas y todos. El tener un espacio en el pueblo, un elemento físico identificable es fundamental.

**-Habrá sido difícil impulsar la igualdad en el Consistorio, entre tantas personas diferentes.**

-Ha habido resistencias, pero si trabajas en una institución que dice tener la igualdad como valor principal, todo el mundo debe asumirlo. Considero que en ge-

neral el impacto ha sido positivo, en parte por mi insistencia, pero que nadie piense que el trabajo se ha acabado.

**-También ayuda el tener un Plan (negro sobre blanco).**

-Sí. La desigualdad afecta a todos los aspectos de la vida y ámbitos de trabajo, por eso se habla de transversalidad. Disponer de un plan, desarrollarlo y coordinarlo es labor de la técnica de Igualdad.

**-¿Han sustituido su plaza?**

-No. El puesto está en la relación de puestos de trabajo, y espero que la contraten cuanto antes. Es un trabajo cualificado que no puede hacer cualquier persona. Además, en la Casa de la Mujer tiene que haber una dinamizadora, como la hubo. En definitiva, recursos humanos suficientes.

**Discurso engañoso**

**-Casi todas las mujeres nos tenemos por feministas.**

-Hay un discurso que es engañoso. En mi opinión, hay un feminismo 'liberal' que no lo es, porque no se preocupa ni se ocupa de la situación de desigualdad de todas las mujeres, y subrayo 'todas'. Para mí el feminismo debe ser anticapitalista y transformador. Además, creo que las instituciones no deben suplantar los movimientos sociales ni desmovilizarlos. El Ayuntamiento puede ser una rueda motriz o una apisonadora, pero los recursos que maneja son del pueblo y para el pueblo. Lo importante es la suma de las acciones transformadoras, las de todas.

**- ¿Cuál ha sido su mejor y su peor momento?**

-Los que he compartido con mujeres que me han motivado y enseñado, saber el impacto que mi trabajo ha tenido en ellas y las personas de su alrededor. Los peores momentos, los relacionados con la violencia. He atendido dos situaciones de violencia terribles, que no olvidaré nunca.

**-Por siempre feminista.**

-Mi ideología y motor vital es y será el feminismo.

## TELÉFONOS DE INTERÉS

### URGENCIAS

SOS DEIAK 112  
DYA 943 464 622

### HOSPITALES

Hospital Mendaro 943 032 800  
Ambulatorio de Eibar 943 032 500  
Ambulatorio de Eibar (Torrekua) 943 032 650  
Ambulatorio de Ermua 943 032 630

### POLICÍA MUNICIPAL

Eibar 943 708 424  
Ermua 943 176 300

### ERTZAINTZA

Eibar 943 531 700

### BOMBEROS Toda la provincia

112

### TRANSPORTES

Euskotren 902 543 210  
Pesa Eibar 902 101 210  
Bizkaibus 902 222 265

### TAXIS

Eibar 943 203 071 y 943 201 325  
Ermua 943 170 396

### AYUNTAMIENTOS

Eibar (Centralita) 943 708 400  
Eibar (Oficina de información a la Ciudadanía. Pegora) 010  
Ermua 943 176 322

\* EL CORREO no se hace responsable de cambios de última hora

## CARTELERA DE CINE

### EIBAR

#### COLISEO Merkatu Kalea, 2

Broker 17.00 19.45 22.30  
El gato con botas... 17.00 19.45  
I Wanna Dance with Somebody 22.30  
Todos lo hacen 17.00 19.45 22.30

### ERMUA

#### ERMUA ANTZOKIA Iparragirre, s/n

Manticora 19.30  
El peor vecino del mundo 22.00

## COMUNICACIONES

### AUTOBUSES

#### EIBAR-SAN SEBASTIÁN

Laborables: 6.10\*, 6.40\*, 7.10\*, 7.40, 8.10, 8.45\*, 9.15\*, de 10.10 a 21.10 cada hora, 13.05\*, 18.10\*, 19.10\*  
Sábados: 6.40\*, 7.10\*, 8.10, 8.45\*, 9.15\*, de 10.10 a 17.10 cada hora, 13.15\*, 15.10\*, 16.10\*, 18.10\*, 19.10\*, 20.10\*, 21.30, 23.10.  
Festivos: 8.10, 10.10\*, 12.10, 13.10, 15.10\*, 17.10, 18.10, 19.10\* y 21.45\*  
\*Salida desde Ermua diez minutos antes

#### SAN SEBASTIÁN-EIBAR

Laborables: 6.50, 7.20\*, 7.50\*, de 8.20 a 14.20 cada hora, 11.20\*, 14.30\*, 14.50\*, 15.20\*, 16.20\*, 17.20, de 18.20\* a 22.20\* cada hora.  
Sábados: 6.50, 7.20\*, 7.50\*, de 8.20 a 21.20\* cada hora, 11.20\*, 14.20\*, 16.20\*, 17.20\*, 18.20\*, 19.20\*, 22.35\* y 00.20.

Domingos y festivos: de 9.20\*, 11.20\*, 13.20, 14.20\*, 16.20\*, de 18.20\* a 20.20\* cada hora, y 22.20\*.

\*Llegada a Ermua

#### EIBAR-BILBAO (Autopista)

De lunes a sábado: Desde las 6.40 hasta las 20.40 cada hora. Domingos y festivos: Desde las 7.40 hasta las 21.40 cada hora.

#### BILBAO-EIBAR (Autopista)

Laborables: De 6.40 a 21.40 cada media hora.  
Sábados-festivos: 7.40 a 21.40 cada media hora.

#### EIBAR-VITORIA

Laborables: 6.25, 6.40, 6.55 y de 7.30 a 21.30 cada hora.  
Festivos: De 6.30 a 23.30 cada hora.

#### VITORIA-EIBAR

Laborables: 6.15, 7.00, 7.15, 7.45 y de 8.15 22.15 cada hora.  
Festivos: De 6.15 a 22.15 cada hora

#### EIBAR-PAMPLONA

Laborables y festivos: 8.30

#### PAMPLONA-EIBAR

Laborables y festivos: 11.00.

#### EIBAR-ARRATE

Laborables: 15.00.  
Sábados: 14.00  
Festivos: 9.00, 10.00, 11.00, 12.00 y 13.00.

#### ARRATE-EIBAR

Laborables: 15.30.  
Sábados: 14.30  
Festivos: 9.30, 10.30, 11.30, 12.30 y 13.30.

#### EIBAR-ELGETA

Laborables: 6.30, 8.30, 11.00, 13.30, 15.30, 16.30, 18.30 y 20.30  
Festivos: 8.30, 11.30, 13.30, 15.30 y 20.30.

#### ELGETA-EIBAR

Laborables: 6.50, 8.50, 11.20, 13.50, 15.50, 16.50, 18.50 y 20.50  
Festivos: 8.50, 11.50, 13.50, 15.50 y 20.50.

#### EIBAR-HOSPITAL MENDARO

Lunes a viernes: 6.20, 7.05 (de 7.05 a 22.35 cada media hora).  
Sábados: De 7.00 a 21.00 cada hora.  
Domingos: de 8.00 a 21.00 cada hora.

#### HOSPITAL MENDARO-EIBAR

Laborables: De 6.45 a 21.15 cada media hora.  
Sábados y festivos: De 7.45 a 20.45 cada hora.

## TRENES

#### BILBAO-EIBAR

Laborables: 5.57. Diario: (De 6.57 a 20.57 cada hora), 9.34 y 20.34.  
Sábado noche: 23.50, 1.50, 3.50 y 5.50.

#### EIBAR-BILBAO

Laborables: 6.13, 7.13. Diario: (De 8.13 a 22.13 cada hora), 10.36 y 21.36. Noches: 2.05, 4.05, 6.05 y 7.29.

#### ERMUA-BILBAO

Laborables: 6.19 y 7.19. Diario: De 8.19 a 21.19 cada hora.

#### SAN SEBASTIÁN-EIBAR

Laborables: 5.47, 6.47. Diario: De 7.47 a 20.47, cada hora, 9.20 y 20.20.

#### EIBAR-SAN SEBASTIÁN

Laborables: 6.13 y 7.13. Diario: De 8.13 a 22.13 cada hora, 10.35 y 21.35.

## FARMACIAS

### EIBAR

De 9.00 a 22.00: Sánchez (Julían Etxeberria, 7)

### ERMUA

De 9.00 a 22.00: Alves Santos (Gipuzkoa, 46)

### EIBAR-ERMUA

Noche. De 22.00 a 9.00: Sánchez Castaño (Julían Etxeberria, 7. Eibar).